

■ EINLEITUNG

Der Untergang der Imperien und die Kirchen

2021 jährte sich die Gründung des deutschen Kaiserreichs von 1871 zum 150. Mal. Das bot den Anlass für zahlreiche Veröffentlichungen, die aus verschiedenen Forschungsperspektiven neue Deutungswege für die historische Bewertung des Kaiserreichs vor allem im Blick auf die Transformation über die Weimarer Republik zur nationalsozialistischen Diktatur (»deutscher Sonderweg«) präsentierten. Eine heftige Kontroverse löste das Buch von Hedwig Richter zur deutschen Demokratiegeschichte aus, in dem sie dem Kaiserreich eine demokratieförderliche Potenz zuschreibt. Dieser These wurde von namhaften Historikern (Andreas Wirsching, Eckard Conze, Christian Janssen) freilich vehement widersprochen.

Von dieser Debatte zur historischen Bedeutung des deutschen Kaiserreichs ausgehend erweitert das vorliegende Themenheft der KZG/CCH 2/2022 den Fragehorizont und befasst sich mit den Auswirkungen des Untergangs der verschiedenen Imperien in Europa zu Beginn des 20. Jahrhunderts mit Blick auf die christlichen Kirchen in interdisziplinärer und europäischer Perspektive. Das Ende des Ersten Weltkriegs brachte zunächst nicht den von allen herbeigesehnten Frieden, vielmehr brachen in weiten Teilen Europas Bürgerkriege, ethnische Konflikte und nationale Unabhängigkeitskämpfe aus. Die Monarchien Österreich-Ungarns, Deutschlands und Russlands wurden durch revolutionäre Bewegungen abgelöst, die zur Errichtung von Republiken bzw. einer kommunistischen Diktatur führten. Der Untergang der (multiethnischen) Imperien setzte die Dynamik zur Gründung einer Vielzahl neuer Staaten in Mitteleuropa wie Polen und die Tschechoslowakei und auf dem Balkan aus sich heraus. Die nationalen Unabhängigkeitsbestrebungen in Ost- und Mitteleuropa mündeten nach zahlreichen erbittert geführten gewaltsamen Konflikten in die Bildung unabhängiger Staaten. Die Bedeutung dieser Transformation auf die christlichen Kirchen steht im Mittelpunkt der unterschiedlichen Beiträge.

Der Schwerpunkt liegt in diesem Themenheft daher auf den Auswirkungen des Zusammenbruchs der alten Ordnung Europas auf Ost- und Mitteleuropa. Hier waren die gesellschaftlichen und politischen Umwälzungen fundamental. Es werden daher die Entwicklungen in Länder und Regionen wie Österreich, Russland, Siebenbürgen, Tschechien, Polen, die Ukraine und Rumänien nachgezeichnet, sofern sie die jeweiligen Mehrheits- oder Minderheitskirchen betreffen. Die Neuordnung Europas läutete keineswegs eine Periode des Friedens ein, sondern verfestigte die bereits bestehenden Konfliktlinien bzw. bot nachfolgend Anlass für neue Auseinandersetzungen. Für den Herausgeberkreis möchte ich den Autoren und Autorinnen, die durchweg ausgewiesene Experten und Expertinnen

für die jeweilige Fragestellung sind, danken, dass sie ihre Forschungsergebnisse der KZG/CCH zur Verfügung gestellt haben.

Zu den thematischen Beiträgen gesellt sich ein instruktiver Beitrag von Christiana Steiner zur »offenen Arbeit« in den evangelischen Landeskirchen in der DDR, die im Kontext mit dem Vortrag »*Christus befreit – darum Kirche für andere*«, den Heino Falcke 1972 vor der Synode des Bundes der Evangelischen Kirchen in der DDR hielt, analysiert wird. Benedikt Brunner fragt nach der politischen Bedeutung und der kirchlichen Rezeption Helmut Gollwitzers, den er als einen der führenden protestantischen Protagonisten einer politischen Theologie in der Bundesrepublik Deutschland charakterisiert. Als bekannter Akteur des sogenannten »Kirchenkampfs« während der nationalsozialistischen Diktatur avancierte er als Theologieprofessor und viel gelesener Autor auch durch sein Engagement im Rahmen der neuen sozialen Bewegung in der Bundesrepublik zu einem einflussreichen Intellektuellen mit gesellschaftspolitischer Resonanz, die weit über das kirchliche Umfeld hinausreichte. Michael Heymel wartet mit einer interessanten These zur Autorenschaft des *Leo Stein's report* »I Was in Hell with Niemoeller« auf, die eine weitergehende Forschung und Diskussion gewiss anregen wird.

Meine geschätzte Kollegin Margit Eckholt hat zu meinem 60. Geburtstag einen bemerkenswerten Vortrag zur Rolle von Frauen in kirchlichen Reformbewegungen gehalten, der sich mit der Spannung von »Entmächtigung« und »Ermächtigung« auseinandersetzt, die Frauen in allen Epochen der Geschichte zu gewärtigen hatten. Ausgehend von Juana Inés de la Cruz (1648–1695), wird dabei besonders der Synodale Weg und damit eine aktuelle Auseinandersetzung in Blick genommen. Gemeinsam haben wir auf dem »Synodalen Weg« die nicht leichte Etappe im Forum 3 »Frauen in Diensten und Ämtern der Kirche« beschritten. An dieser Stelle möchte ich ihr von Herzen für ihr großes Engagement und ihren stets weltkirchlich orientierten Zugang in ökumenischer Perspektive danken, der mich sehr bereichert hat.

Das Heft schließt mit einer Rezension von Günter Scholdt zum Opus Magnum unseres Gründungsmitglieds und Kollegen, Gerhard Ringshausen, über regimekritische Autoren und Autorinnen während der nationalsozialistischen Diktatur.

Oldenburg i. O.

Andrea Strübind, Juni 2023

■ INTRODUCTION

The Fall of the Empires and the Churches

The year 2021 marked the 150th anniversary of the founding of the German Empire in 1871. This provided an occasion for numerous publications that presented new ways of interpreting the assessment of the empire from various research perspectives, especially with regard to the path via the Weimar Republic to the National Socialist dictatorship (German Sonderweg). Hedwig Richter's book on the history of German democracy, in which she ascribes to the empire a potency that promotes democracy, triggered a fierce controversy. This thesis was vehemently contradicted by renowned historians (Andreas Wirsching, Eckard Conze, Christian Janssen).

The present issue of CCH/KZG 2/2022 broadens the horizon of questions based on this debate on the interpretation of the German Empire and considers the effects of the fall of the various empires in Europe at the beginning of the 20th century on the Christian churches in an interdisciplinary and European perspective. The end of the First World War did not initially bring the peace that everyone longed for, but civil wars, ethnic conflicts and national independence struggles broke out in large parts of Europe. The monarchies of Austria-Hungary, Germany and Russia were replaced by revolutionary movements that led to the establishment of republics and a communist dictatorship, respectively. The demise of the (multi-ethnic) empires set the momentum for the creation of a multitude of new states in Central Europe (such as Poland and Czechoslovakia) and in the Balkans. The national independence efforts in Eastern and Central Europe resulted in the formation of independent states after numerous bitter violent conflicts. The impact of this transformation on the Christian churches is the focus of the various contributions.

A clear focus in this thematic issue is therefore on the effects of the collapse of the old European order on Eastern and Central Europe. Here, the social and political upheavals were fundamental. Countries and regions such as Austria, Russia, Transylvania, the Czech Republic, Poland, the Ukraine and Romania – in relation to the respective confessional majority and minority churches – are therefore addressed. The reorganization of Europe by no means ushered in a period of peace, but rather solidified the already existing lines of conflict or subsequently offered cause for new disputes. On behalf of the editorial board, I would like to thank the authors, all of whom are acknowledged experts in their field, for making their research available to the CCH/KZG.

The thematic contributions are joined by an instructive contribution by Christiana Steiner on »open work« in the Protestant regional churches in the GDR, which is presented in the context of the lecture »*Christus befreit – darum*

Kirche für andere« (Church for Others), which Heino Falcke held in 1972 before the Synod of the Federation of Protestant Churches in the GDR, is analyzed. Benedikt Brunner asks about the political significance and its ecclesiastical reception of Helmut Gollwitzer, whom he characterizes as one of the leading Protestant protagonists in the Federal Republic of Germany. As a well-known actor in the so-called »church struggle« during the National Socialist dictatorship, he advanced as a theology professor and widely read author to become an influential intellectual with socio-political resonance, also through his involvement in the context of the new social movement in the Federal Republic. Michael Heymel comes up with an interesting thesis on the authorship of *Leo Stein's report* »I Was in Hell with Niemoeller«, which will certainly stimulate further research and discussion.

On the occasion of my 60th birthday, my esteemed colleague Margit Eckholt has given a remarkable lecture on the role of women in church reform movements, dealing with the tension of »disempowerment« and »empowerment« that women have had to face in all periods of history. Starting from Juana Inés de la Cruz (1648–1695), the Synodaler Weg and thus the most current controversy will be taken into special consideration. We have walked the not easy path together in Forum 3 »Women in Ministries and Offices of the Church«. At this point, I would like to thank her from the bottom of my heart for her great commitment and her always world-church oriented argumentation in an ecumenical perspective, which enriched me greatly.

The issue concludes with a review by Günter Scholdt of the opus magnum of our founding member and colleague, Gerhard Ringshausen, on authors who were critical of the regime during the National Socialist dictatorship.

Oldenburg i. O.

Andrea Strübind, June 2022